

CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO
CONCERTADO

REDACCION Y ADMINISTRACION
Lonjeta, número 11
(IMPRESA "LA ESPERANZA,")

AÑO V

PALMA DE MALLORCA
Lunes 8 de Febrero de 1915

Núm. 1.741

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7
Teléfono número 200
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

¿Otro bloque?

Como en la política española es no maniqueable lo inverosímil y lo absurdo a todo pasto, nada tiene de particular el que se hable y murmure acerca de un supuesto bloque... Ya habréis leído, lectores, acerca de esto algo: el bloque liberal democrata-reformista.

No hace muchos años—aun era yo relativamente un pituso que de la política sólo conocía el forro—se organizó otro bloque, también de las izquierdas. Canalejas y Moret fueron figuras preeminentes del mismo. Ahora, descendiendo a la fuerza varios escalones, porque, por lo visto, nuestra generación dista mucho de las de entonces en calibre intelectual, las figuras salientes serían Romanones, García Prieto y Melquíades Álvarez, esto es, la cuquería, lo mediocre y la charlatanería...

Pero aparte de esto, el bloque que ahora se proyecta llevaría en su nacimiento un imborrable sello de mezquindad. Aquel otro de hace años, si no estoy mal informado, surgió para contener, sgarrotar o decapitar el coco del clericalismo, y fuese descabellado o ridículo ese propósito, hay que reconocer en él cierta dosis de idealismo...

Ahora, no. Los tiempos cambian, sin duda, y en política se puede prescindir ya de los estímulos de convicción... Ahora se realizará el bloque para armonizar tres fuerzas gemelas y constituir de las tres un único y poderoso instrumento para gobernar. Romanones solo no podrá encargarse de un gobierno, por mucha que sea su desaprensión. Menos aún García Prieto, que carece de la agilidad y soltura de espíritu necesaria en estos menesteres. Y mucho menos todavía Melquíades, que cuenta por apoyo popular con el de unas cuantas docenas de asturianos y posee en su historia la desfavorable nota de su repentino cambio de pelaje político... Cada uno de por sí, se vería negro para gobernar. Pero ahí, los tres juntos, lo harían admirabilísimamente. Al menos, esto creen ellos. Y se uenan.

He aquí ya el colmo del rebajamiento en el nivel de la ética política. Todo un bloque de las izquierdas se forma única y exclusivamente con la mira puesta en el presupuesto. Indudablemente, este siglo XX va a dejar tamaño al XIV en punto a ruindades de política interior.

Y después que nos vengamos reformistas y demócratas con gestecillos de sobria e ínfulas de colectividades políticas plenamente sanas y derechas... ¿Quién les va a hacer caso? Los demócratas nacieron con simpático tinte: el antirromanismo. Una vez que lo pierdan, adquirirán el perfume indigesto de todos los romanistas. Y cuanto al reformismo, que siempre ha tenido contra sí su penulancia (para D. Melquíades

su incorporación a la Monarquía es casi, casi la salvación de ésta, ahora tendrá la enemiga de todos los antirromanistas, que somos muchos.

Para el historiador de esta época, anótese el detalle. En el capítulo consagrado a la evolución de los partidos políticos durante el primer tercio del siglo XX deberá poner: el Reformismo inició el paso del republicanismo al monarquismo con el fin de llevar a Melquíades Álvarez (la Historia le pondrá Don, porque es más inflexible y no tutea) a la Presidencia del Congreso.

Venderse por un plato de lentejas, o, si se quiere, por unas cajas de caramelos. ¡Ejemplar político!

Calvino

Madrid, Febrero 1915.

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

Nota bibliográfica

El Rvmo. Fr. Francisco Javier Weenz, XXV Preposito General de la Compañía de Jesús.

Es el título del precioso folleto, debido a la pluma de don Enrique Piá y Deniel, y publicado por el celoso editor don Luis Gil.

Es el ilustre canónigo de la Seo barcelonesa, Sr. Piá, uno de los más beneméritos sacerdotes de la ciudad condal por sus letras y virtudes. Ha escrito folletos de tanta valía como los siguientes: *Crítica de la Escuela Histórica, según las doctrinas de Santo Tomás sobre la mutabilidad de sus leyes* (1900); *Período del Poble catalá* (1903); *Paráfrasis del canto de Verdague*; *Guerra a la blasfemia*; *Discurso inaugural del curso de 1904 a 1905 en el Seminario Conciliar de Barcelona acerca de Genesi et divinis scientiarum juxta Herbertum Spencer et juxta philosophiarum scholasticam* (1904); *L'obra de Ben Balmes en la Historia de la Filosofía y en la Filosofía de la Historia* (1907); *discurso pronunciado en Vich en el 59.º aniversario de la muerte de Balmes*; y *Balmes y el Sacerdocio* (1910), conferencia inaugural del curso de 1910 a 1911 en la Asociación de Eclesiásticos para el Apostolado Popular (año del centenario del nacimiento de Balmes).

Ahora el ilustre canónigo barcelonés ha consagrado su labor a enaltecer una personalidad excelsa en el mundo científico y una gloria preciarísima en los anales del nunca como se debe encomiando Instituto de San Ignacio de Loyola. El grande canonista, tal vez el mayor de los presentes tiempos, escritor de una obra famosísima de Derecho canónico, profesor celebradísimo de esta ciencia y además Superior infatigable y celosísimo de la Compañía de Jesús, P. Wenz, ha logrado, en tierra española, tener un biógrafo y un crítico digno de él y con esto huelga decir más en obsequio de la nueva producción del Sr. Piá y Deniel, quien se muestra, al terminar, santamente evanescido por haber sido discípulo del ilustre canonista, juzgando con felicísimo acierto que, "desde la patria de Raimundo de Peñafort debía rendirse un tributo de admiración al más insigne expositor de las Decretales en la época presente."

Dé perlas se lo ha rendido el Sr. Piá, puede estar seguro de ello. Si esa deuda de gratitud deseaba satisfacer, crea que cancelada está

con exquisita labor y esmero. Gracias a tan concienzudo estudio, el nombre del P. Wenz será todavía más estimado de los católicos españoles, y su obra de Derecho canónico más y más estudiada y consultada por clérigos y laicos codiciosos de adquirir doctrina sólida y maciza en tan importante ramo de la ciencia eclesiástica.

J. I. V.

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

Notas de Arte

El 31 del pasado Enero y en el salón de exposiciones del Círculo de Bellas Artes (sección del *Veloz Sport Balear*) abrióse al público, conforme adelantamos ya, la Exposición Gelabert.

Antes de ocuparnos del artista y sus obras bueno será que dediquemos siquiera cuatro palabras al local donde está instalada la exposición. Ante todo, hemos de confesar que el acierto ha presidido en la presentación total. El tono de las telas (verde oliva), sobre las que descansan las obras pictóricas, contribuye poderosamente a que éstas se destaquen de una manera notable. Profusión de plantas ornamentales y una guirnalda de laurel orlada de planchilla dorada completan, con varias figuras de yeso, el decorado del salón, que, en honor a la verdad, hemos de decir que resulta serio, acertado y de muy buen gusto.

El número de obras presentadas en esta exposición por el señor Gelabert es el de 25, de las cuales sólo 22 vienen continuadas en el catálogo. No hay que decir que tratándose del artista de que se trata, todo está presentado en debida forma. El salón, a la entrada del visitante, presenta inmejorable golpe de vista, pues la distribución de los cuadros, la colocación de plantas y estatuas y la cantidad de luz (1.600 bujías), es la que convenía a su obra.

Hablar de Gelabert no es hablar de un desconocido, y desde hace tiempo auguramos para el modesto y trabajador artista los aplausos y felicitaciones que va recogiendo y que con perfecta unanimidad le tributan toda la prensa y el gran número de visitantes que han desfilado ante sus telas.

Comparando esta exposición con la que allá por el 1908 nos dejara ver en el salón de este mismo Círculo, a la sazón junto al Lírico, el paso dado por el artista ha sido de gigante. Los motivos de las obras, su técnica y naturalidad pasmosa hacen que su obra sea inconfundible, que tenga un sello propio y característico.

Gelabert tiene un acierto poco común en la elección de los motivos para sus cuadros, que siempre son atrayentes y sugestivos, y muchas veces evocadores de desaparecidas bellezas que debieran guardarse como oro en paño. Entre ellos pocos como oro en paño. Entre ellos pocos como oro en paño. Entre ellos pocos como oro en paño.

La foradada, El Jonquet, Vieja Palmera, Bahía de Palma, Clausura de San Francisco, son indiscutiblemente las obras que más han llamado la atención y que por su

colorido y técnica, por la placidez de la hora, por su espléndida luz, por la evocación de tiempos que fueron, consiguen llamar preferentemente la atención del inteligente y del profano.

Dignos de los son los dos estudios de *Raixa, Casa de Zaforteza, Valldemosa*, etc., aunque, a nuestro entender, comparadas con las anteriores, están en segunda línea.

Acabamos estas líneas dirigiendo a nuestras Corporaciones, muy principalmente al Excmo. Ayuntamiento, el ruego e indicación de que artista que de tal manera aprovecha el tiempo y que llega a la altura a que ha llegado por sus propios merecimientos, es digno de que sea recompensado con esfuerzos adquiriéndole una de sus telas. Es lo que menos puede hacer la representación comunal en vez de un artista que años atrás subvencionara para que fuera a estudiar al Extranjero. Hay que completar, en parte, la obra que se iniciara al subvencionarle adquiriéndole unas de las telas expuestas en el salón del Círculo de Bellas Artes. Tenemos la seguridad de que la ciudad había de verlo con simpatía y había de aplaudirlo.

La exposición (1) ha sido muy visitada. Nosotros felicitamos al trabajador artista y deseamos al mismo que vea recompensados sus esfuerzos de una manera práctica y positiva.

M.

Palma, 6 de Febrero de 1915.

(VULGARIZACIÓN CIENTÍFICA)

Fumando en pipa

(De nuestra colaboración)

¿Conque ya se rompieron las hostilidades?—me dijo ayer don Nicolás, sopladome sobre las narices una bocanada de humo que aspiraba de su enorme pipa de espuma de mar—. Supongo que usted hará una excepción a favor de los que fumamos en pipa, que es la única manera de fumar seriamente.

—Yo no trato, dije, de hostilizar a nadie; pero, ya que las circunstancias me indujeron a tratar del tabaco, quiero dar algunos consejos a los fumadores. No tengo la pretensión de redimirlos. Eso sería tan absurdo como tratar de "verter lo inagotable en lo infinito", que dijo Campoamor. Yo quiero señalar algunos peligros, no del abuso, porque eso está ya en el ánimo de todos, sino del uso de una planta procedente de muy mala estirpe vegetal, porque si bien es cierto que figuran en su familia la berenjena y la patata, no lo es menos que el tabaco está incluido en un grupo formado por las *datareas*, entre las que se cuentan las más venenosas, como el estramonio y el beleño, sin mentar a la belladona y la hierba mora, que también tienen lo suyo.

Cuando por mal de nuestros pecados nos trajeron de América ese regalo, no se conocían aquí ciertas enfermedades que hoy se agrupan bajo el nombre de tabaquismo y a las que me parece mejor denominar, como hacen mis colegas de Francia, nicotismo.

Descontando la toma de rapé, que ya pasó a la historia, aunque persista (y con razón) en la terapéutica familiar, quedan tres procedimientos para usar el tabaco, el cigarrillo,

(1) Fué cerrada anoche. N. de la R

el puro y la pipa. Los cigarrillos son los que más se prestan al abuso por la facilidad que dan al fumador que dispone de poco tiempo y de poco dinero para comprar cigarrillos puros. Tienen el gravísimo inconveniente del papel, cuya combustión se añade a la del tabaco, mixtificando su aroma e irritando la mucosa buco-faríngea; nunca deben apurarse demasiado, pues el último tercio se sobrecarga de productos acres, que son precisamente los que más gustan al fumador. Con boquilla es menos perjudicial; sin ella resulta positivamente intoxicante. Tener un puro en la boca, equivale a fumar y mascar tabaco al mismo tiempo. La maceración del tabaco en la saliva da una solución rica en nicotina, que deglutida irrita la mucosa gástrica, y si se escupe con frecuencia, queda el fumador privado de un líquido indispensable a la buena digestión.

El fumador verdaderamente concienzudo es el que fuma en pipa. Una buena pipa, bien cuidada e inteligentemente servida, debe de proporcionar goces inefables a juzgar por el aspecto de beatitud que presenta esta clase de fumadores. Limpiar perfectamente el hornillo, cerciorarse de su permeabilidad, cargarlo, aplisnar el tabaco y encender, son operaciones que hacen el fumador mientras discute apasionadamente; pero en cuanto aspira la primera bocanada de humo y comprende que la cosa marcha bien, cabalga una pluma sobre la otra y se queda absorto fumando con la asiduidad y cuidado de una vestal atenta a la conservación del fuego sagrado. Os hace toda clase de concesiones, se deja convencer de cualquier cosa, y solamente os contraría o argumenta cuando se le apaga la pipa.

En el humo del tabaco se han encontrado una serie de bases análogas a las bases de anilina, piridina, colidina, lutidina, etc. La piridina es la más activa y la que predomina en el humo de las pipas. Los que fuman sin tragar el humo, limitándose a desempeñar el papel de fuelle, solamente padecen sus efectos en la boca y garganta. Los que lo aspiran, con avidéz, perjudican su pulmón, y los que no viven sin tener el cigarrillo en la boca pagan contribución a la dispepsia.

Seis cigarrillos diarios, tres puros o tres pipas constituyen la dosis tolerable. No fuméis jamás en ayunas. Después de las comidas, es el tabaco casi inofensivo, porque encuentra la nicotina en el estómago a su más poderoso antídoto, el tanino, substancia que contiene el vino, el café y el té, entre las bebidas; y la granada y el membrillo, entre las frutas. Después de una comida en la que se ha bebido vino y se ha tomado a los postres membrillo, se puede, mientras se consume una taza de té o café, encender un cigarrillo sin gran temor a las consecuencias.

El tabaco es un buen parásito que se usa con éxito contra los pediculi y contra la sarna, bajo la forma de endermol (salicilato de nicotina); pero las pomadas hechas a base de tal substancia son peligrosas si están dosificadas más del 1 por 100, pues el endermol se absorbe por la piel y produce los mismos efectos del nicotismo agudo.

El tabaco excita la contracción de las fibras lisas del intestino y estimula la secreción de la mucosa gástrica, razón que invocan sus panegiristas para considerarle útil contra el estreñimiento y ciertas dispepsias; pero la proporción existente entre estos saludables efectos y el agente que los produce, resulta igual y tan práctica como el propósito de matar moscas a martillazos; la mosca muere, pero el martillazo causa mayores perjuicios que la mosca.

Los cardíacos, dispépticos y catarrasos deben de suprimir el tabaco mientras se curan sus afecciones, y una vez curados, limitar todo o posible la ración diaria, pues ya hemos quedado en que la supresión total no es prudente y las penas impuestas por el médico han de ser temporales.

D. Nicolás interrumpió la succión de su pipa y dijo: Todos hemos quedado contentos. En estos tiempos de confagración universal ha sabido usted conservar su neutralidad maravillosamente, y cuando termine el plazo de su abstención y comience su segunda ата de fumador, le regularé mi pipa.

Dr. Juan López de Rego
Madrid, Febrero de 1915.

RECIBIDAS
Ultimas creaciones
en objetos ARTISTICOS
Lámparas y Arañas
EL ÁGUILA, BROSA—30

Banco de Préstamos y Descuentos

Plaza del Mercado, 18

Domicilio social.—BARCELONA

Sucursales: IGUALADA, LÉRIDA, MANRESA, PALMA DE MALLORCA y VICH
Cobro y negociación de Giros letras; y Cartas de Crédito; Cambio de monedas y billetes extranjeros; Compra y venta de valores al contado. Cobro y negociación de cupones; Créditos y préstamos con garantía de valores; Cajas de alquiler; Depósitos de valores; Caja de ahorros, Cu entas corrientes e impositores a plazo fijo, abonando actualmente intereses a los siguientes tipos:
Cuenta corriente a la vista Sin interés

» a 8 días (pudiendo disponer a la vista diariamente del 10 % del saldo mínimo 1.000 ptas.) 1 %
» a 15 días (pudiendo disponer a la vista diariamente del 5 % del saldo mínimo 500 pesetas) 2 %
Imposiciones a un mes plazo 2 1/2 %
» a tres meses 3 %
» a seis 4 %

Horas de despacho de 9 a 13 y de 15 a 17.—Para el servicio de Cajas Alquiler, hasta las 18 y las vísperas de día festivo hasta las 19.

De la guerra

El Gobierno francés y la oración «pro pace» de Su Santidad

Roma.—En todos los Círculos católicos romanos ha producido penosa impresión el secuestro de la oración *pro pace* compuesta por Su Santidad Benedicto XV, secuestrado llevado a cabo por las autoridades francesas.

Ha sido preciso que el Cardenal Arzobispo de París, monseñor Amette, en su «Semana Religiosa, Boletín Eclesiástico», diera la interpretación oficial de dicha oración, diciendo que la paz que el Santo Padre nos invita a implorar es la paz sólida y duradera que supone el triunfo de la justicia y del derecho, para que las autoridades de Francia dejen circular la plegaria del Papa.

«L'Observatore Romano», publica la noticia escueta del hecho sin añadir comentario alguno; pero la mayor parte de la Prensa católica italiana comenta lo sucedido haciendo observar lo extraño de la conducta de las autoridades francesas, si se tiene en cuenta que la oración del Pontífice está inspirada y redactada en los términos de la más estricta neutralidad.

Los beduinos
Turquía, según se sabe, acaba de convocar grandes masas de beduinos en la frontera de la Siria y Egipto, a fin de enviar parte de ellas como avanzadas contra el canal de Suez, con la orden de apoderarse de la península de Sinaí, que es considerada ya como territorio anglo-egipcio, y asegurar así la comunicación entre los mencionados países, principalmente para el transporte de las tropas turcas.

Los beduinos, que representan el tipo puro de la raza árabe, se cuentan entre los adictos a la religión de Mahoma, aun cuando hayan conservado bastantes usos completamente paganos.

Debido a su predilección, por la vida libre e independiente, no se muestran muy adictos a la soberanía turca ni a autoridad gubernativa alguna. Los jefes de «Nedched», el reino wahabita del interior de la Arabia, que actualmente se divide en dos emiratos de Riad y de Hail, se ven constantemente obligados a mantener en jaque a las tribus de beduinos incorporadas a sus Estados. A pesar de esto, no cabe duda de que en la actual lucha contra Inglaterra se unirán con Turquía todos los beduinos de la Siria, Mesopotamia y del centro de la Arabia.

Años hace que los ingleses, en interés de su posición en el golfo pérsico, trataron por todos los medios de conquistar la amistad de los emires de Riad, Haid y Kowwit, que, según cuentan los viajeros ingleses, no abrigan odio ninguno contra los cristianos. Más aún, el capitán Leachman asegura que en el año 1912 el emir de Riad le había dicho que prefería cualquier inglés, cristiano o no, a la mayoría de los moleses wahabites. Es de suponer que esta frase sería una cortesía diplomática, porque el emir acaba de unirse con el califa de Sтамbul.

Bajo el nombre de beduinos se comprenden las tribus nómadas que ocupan el Sur de la Siria, la Mesopotamia y grandes territorios de la Arabia. Existen más de cien de éstas que cuentan con tribus de mayor o menor número de almas. Una de las más importantes de la Mesopotamia es la tribu de los muntefik, establecida en las orillas del Efrates, en el curso inferior de éste, y que habita en unas 50.000 tiendas de campaña.

Mayor aún en número es la tribu de los Anese, que vive en el desierto de la Siria y cuenta cerca de 750.000 hombres, entre ellos 100.000 guerreros. Nedched alberga más

de 100.000 nómadas y algunas tribus más pequeñas habitan los territorios al este del río Jordán. El número total de los beduinos sirios y mesopotámicos se evalúa en un millón y medio, y en otro tanto el de los beduinos árabes. Unos 10 mil de éstos habitan la península del Sinaí, dedicándose muchos de ellos a acompañar a los peregrinos europeos desde el puerto de Tur hasta el Convento de Santa Catalina, en el monte Sinaí. Los que habitan los desiertos de la Arabia siguen indómitos, enemigos de los europeos y adictos a la causa musulmana.

La vida en las trincheras
«Le Temps», publica una carta, en la que un soldado francés relata la vida que se hace en las trincheras.

Su narración difiere bastante de otras publicadas también por periódicos franceses.

He aquí algunos de los más interesantes párrafos que contiene: «No creas, sin embargo, que aquí vivimos en emoción perpetua. No creas sobre todo, bajo la fe de los periódicos, que estamos constantemente a la temperatura del heroísmo, ni tampoco que se bromes de trincheras alemana a trincheras francesa con chirigota de cuartel.

La historia de la fiebre que se disputan los de un campo y los de otro; la de correspondencia cortés entre ellos y nosotros; la de un teniente bávaro que abraza tiernamente a un cabo francés, y promete avisar del ataque prusiano; todas estas fábulas nos parecen tan necias como contar que vivimos bajo el silbar constante de bombas y de balas, y que nuestros admirables soldados y sus eminentes jefes son todos héroes, dignos de ser llevados a la escena por un nuevo Corneille.

Cada uno hace lo que tiene que hacer regularmente, sin heroísmo ni cobardía. Boches y franceses, cada uno en su sitio se envían de vez en cuando algunas granadas y algunas balas de fusil; se protegen y se refuerzan lo mejor que pueden; hacen algunas patrullas entre las líneas con el máximo de prudencia.

«Nuestros efectivos y los suyos parecen iguales, nuestro armamento y el suyo se equilibran, sus trincheras valen por las nuestras, su moral y la nuestra son análogas.

Ni ellos se aventuran a atacarnos, ni sería razonable que los atacásemos. Esta situación, mantenida hace dos meses, se romperá un día; yo no he tratado a Joffre lo bastante para saber cómo y cuándo; pero basta tener ojos para comprender cuál es, hoy por hoy, la situación, sin hacer caso a los estrategas ocasionales o profesionales que cantan victorias desde hace cuatro meses, y cada cuarenta u ochocientos anuncian la «decisión», infalible.

Por lo demás, vamos viviendo lo mejor posible. Procuramos protegernos contra la lluvia; nos alegramos cuando podemos procurarnos un poco de calor; discutimos largamente qué podríamos comer que fuese nuevo o bueno. La sopa—¡la sopa caliente!—ocupa el primer término de nuestras preocupaciones. Somos tubos digestivos armados, y si los oficiales, se ven a veces obligados a pensar en algo que no sea su subsistencia o su protección, basta mirar a los soldados para ver que a eso se limita su horizonte.

Historia de Mancor

POR

D. Bernardino Mateu, Pbro.

Segunda edición corregida y aumentada
Se vende al precio de una peseta en esta Imprenta, en las principales librerías de Palma, Manacor, Inca y Sóller.

Biblioteca de CORREO DE MALLORCA 2

DISCURSO

Pronunciado al final del banquete de homenaje que las clases médicas de Mallorca dedicaron al insigne hombre de ciencia

D. JUAN GAMUNDI

en 30 de Enero de 1915, en el Hotel Alhambra, de Palma,

POR

D. JOSÉ SUREDA MASSANET,
Médico

(Conclusión)

que jamás hemos descubierto ni inventado nada, o a que no se pregunte en són de mofa: «¿Qué se debe a España?», como preguntaban nuestros antepasados de principios del siglo XVIII, después que Felipe V hubo introducido el culto por lo francés, y era un signo de distinción pronunciarse en favor de todo lo que no era español.

«¿Qué se debe a España?», Entonces no se tenía en cuenta, como apenas se tiene ahora, que había sido, precisamente, España quien había creado

la ciencia moderna, dando al Renacimiento el primer impulso, y que los extranjeros nos habían usurpado, o nos usurparían, tratando de apuntárselos en su favor, el descubrimiento del polo magnético, por Martín Cortés, el del líquido céfalo-raquídeo, por doña Oliva Sabuco, la invención del *nonius*, por Pedro Nuñez, el arte de enseñar a los sordomudos, por el benedictino Ponce de León, y tantas otras cosas importantes de la Ciencia, que nos admiran a los españoles, al verlas llegar hasta nosotros, reexpedidas con marcham. extranjero.

Hay que hacer la propaganda de todo lo español, siquiera para evitar que venga, por ejemplo, un Ramón y Cajal a quejársenos de que, en libros españoles, se atribuyen aturdidamente a un autor extranjero descubrimientos que a aquél le son propios, y que, por unanimidad, le adjudica el mundo sabio. Por decoro nacional, siquiera, es preciso evitar que se repitan bochornos como aquel que hubo de pasar en nuestro tiempo, don Juan Álvarez de Sotomayor, que, habiendo ido, por orden del Gobierno, a Prusia, para conocer la táctica militar de Federico II, hubo de oír, de boca de este mismo

monarca, que era muy extraña tal visita, porque la táctica que a los españoles les interesaba tanto, la había él deducido de un libro precioso de un compatriota nuestro, las *Reflexiones militares*, del Marqués de Santa Cruz de Marconed, justamente célebre en el extranjero, y que los españoles, por lo visto, no conocían.

El viejo aforismo "nadie es profeta en su patria", es un aforismo esencialmente español; y aquel crítico ateniense que azotaba a un poeta con los laureles de otro, tiene muchos imitadores en nuestro país. Así nos va luciendo el pelo; porque no conceder a lo que es obra del esfuerzo toda la importancia que se merece, o establecer parangones deprimentes, fomenta la decepción y el pesimismo, crea un ambiente de desconfianza en las propias energías, mata las iniciativas, y seca los entendimientos. Ya decía Quevedo que la envidia está flaca porque muere y no come.

En un discurso que el Presidente de la Confederación helvética, pronunció, hará cosa de un año, con motivo de cierta exposición, leía yo, con amargo encanto, que hay pueblos felices cuya prosperidad se funda en el designio de

dar el mayor valor posible a cada uno de sus habitantes.

Dar el mayor valor posible a cada uno de nuestros compatriotas: esto es lo que debiéramos hacer nosotros siempre, y esto es lo que intentamos, por esta vez siquiera, en este acto de homenaje al señor Gamundi, que es, al propio tiempo, un acto de protección y aliento al trabajo científico y a la cultura patria.

Señores: por esa cultura española, de la cual queremos que sea esta fiesta un noble ejemplo, levanto yo mi copa.

Por la paz Las rogativas de ayer

Palma celebró ayer con solemnidad, y asistiendo a todas las iglesias numerosísima concurrencia, las rogativas ordenadas por S. S. el Papa y el lmo. y Rvmo. Sr. Obispo de Mallorca. Los templos se vieron, durante todo el día, visitadísimos por personas que iban a orar ante S. D. M., y al anochecer, en que las señoras y señoritas, tocadas con la clásica mantilla, se encaminaban a los templos, las calles ofrecían el aspecto de Semana Santa. Una nota simpática, hermosa fué la visita de los niños de los Colegios a las iglesias, en las que hicieron vela ante Jesús Sacramentado.

En la Basílica
Es en nuestro primer templo donde de mayor solemnidad revisó la función de las rogativas por la paz.

En la Comunidad general el concurso de fieles que se acercaron al altar para recibir el Pan de Angeles fué extraordinario.

Después de la Misa mayor fué expuesto el Santísimo, y empezó la vela. El templo ofrecía severo aspecto. Insurgieron la vela, en cinco reclinatorios colocados sobre el Presbiterio, el lmo. Sr. Obispo, Dr. Campins, y los M. I. señores don Buenaventura Barceló, Arcipreste; don José M.ª Vidal, Arcediano, don Matías Company, Chantre, y don Miguel Roca, Maestrescuela; al pie del Presbiterio había largo reclinatorio a cada lado y en él inauguraron la vela el presidente de esta Audiencia don Manuel Jiménez, el señor Coronel Jefe del Estado Mayor de esta Capitanía general, el Bayle del Real Patrimonio don Enrique Sureda, el general don Pedro Ripoll, el señor Conde de España, don Manuel Guasp, el señor Marqués de la Torre, el señor Marqués de Casa Desbrull, el señor Vizconde de Cotsersans, don Bernardo Amer y don Antonio Roselló; detrás de estos reclinatorios para caballeros había otros dos, más largos todavía para las señoras, habiendo inaugurado la vela, en ellos, las señoras Marquesa de la Torre, doña Dionisia de España, Vizcondesa de Cotsersans, Marquesa de Casa Desbrull, doña Ramona Hernández de Sureda, doña Concepción Pons de Guasp, doña Concepción de Oleza Vda. de Vallés, la señora del Coronel Jefe de Estado Mayor de esta Capitanía general, doña y la señora de Ordinas, y as señoritas María Roselló Alemanay, Juana Mas Vallés y Isabel Ordinas.

Comenzada la vela, ésta siguió constantemente, durante toda la tarde, corriendo a cargo perennemente de cuatro señores sacerdotes, doce caballeros y de dieciséis a veinte señoras.

Desde las dos hasta las tres de la tarde, en dos turnos de 12 cada uno, hicieron vela 24 seminaristas. Y, después de las tres y media, visitaron la Basílica los colegios en clavados en la demarcación de la misma y los niños del Patronato Obrero, quienes se dirigieron a nuestro primer templo después de la visita a la parroquia de Santa Eulalia.

Casi al mismo tiempo fueron también a la Catedral los Exploradores Mallorquines (un centenar), quienes permanecieron formados un buen rato ante S. D. M. La sección gimnástica de la Federación católica mallorquina deportiva, uniformados los pequeños, quienes la forman con sus albos trajes, hizo vela buen rato, relevándose los muchachos cada diez minutos. El M. I. señor don Matías Company, Chantre, dirigió la palabra a los Exploradores y demás niños que se hallaban presentes pronunciando hermosa plática alusiva a las circunstancias.

Especialmente por la tarde la Basílica fué extraordinariamente visitada.

Por la noche se celebraron, en la forma anunciada, los actos de conclusión de las rogativas, revistiéndose gran suntuosidad y esplendor.

El amplísimo templo contenía numerosísima concurrencia, como

no se ve muchas veces. Ello constituye palpable demostración del fervor con que los mallorquines dan cumplimiento a las órdenes de Su Santidad.

Entre la numerosísima concurrencia que asistía al acto figuraban la Diputación, con su presidente, don Mariano Riquer, y representada por los diputados señores Massaner, Barceló, Aguiló, Llobera (P.) y Sampol.

También estaba presente el Ayuntamiento, presidido por el Alcalde, señor Conde de Olcoai, y representado por los concejales señores Mir, Llopart, Barceló, Font y Arbós, Oliver y Roca, Giménez y Barrera.

El lmo. y Rvmo. señor Obispo ocupa su sitio en el coro.

Se rezó, en primer lugar, después de los actos corales, el Santo Rosario, con la Letanía de Todos los Santos.

Y se celebró la solemne bendición y reserva del Santísimo Sacramento, cantándose, además, solemne Te Deum.

El templo ofrecía anoche el aspecto de las grandes solemnidades.

En Santa Eulalia
El Santísimo estuvo expuesto durante todo el día, y constantemente le velaron seis caballeros y buen número de señoras.

Durante la misa de doce, el Reverendo don José Auba dirigió la palabra, desde el púlpito, a la numerosa concurrencia que asistía al acto, hablando de la importancia de las rogativas ordenadas por su Santidad para impetrar del Altísimo el restablecimiento de la paz, perturbada por la horrible guerra actual. El discurso fué interrumpido para rezar la Oración compuesta al efecto por el Sumo Pontífice.

Por la tarde, a las tres y media, visitaron esta Parroquia los niños del Patronato Obrero, que cantaron diversos cánticos, cuyo director, Rdo. P. Guillermo Vives, pronuncio adecuada plática. Visitaron también el templo los demás Colegios, de niños y niñas establecidos en la jurisdicción de esta Parroquia.

En San Jaime
En la solemne comunión general de la mañana se repartieron unas 1.350 comuniones. El Santísimo estuvo expuesto durante todo el día, y, ante él, velaron constantemente dos sacerdotes y cuatro caballeros hasta las tres y media de la tarde, a cuya hora los sacerdotes fueron substituidos por Hermanos de la Doctrina Cristiana. A dicha hora visitaron el templo, e hicieron vela, en turnos de a doce, 60 niños de la Casa de Misericordia, quienes cantaron el Himno Eucarístico. En el propio objeto de adorar a S. D. M. visitaron después el templo los Colegios de niños de don José Balaquer y de San Juan Bautista de la Salle, y de niñas de doña Ana Perrelló, doña Catalina Ollés y de Religiosas de la Providencia.

En San Miguel
Durante todo el día, en esta Parroquia, estuvo expuesta S. D. M., velando constantemente en ella dos caballeros y seis mujeres.

Por la tarde, a las tres y media, fueron a visitar y a velar al Santísimo todos los Colegios de ambos sexos establecidos en la jurisdicción de San Miguel. Les dirigió la palabra, pronunciando sentida plática, el Párroco, Rdo. señor Mir. Los pequeños cantaron después el Himno Eucarístico.

En San Nicolás
También en esta Parroquia estuvo expuesto el Santísimo todo el día, al que velaron constantemente dos sacerdotes, dos caballeros y cuatro señoras. En la Misa de Comunión se repartieron unas mil comuniones. Por la tarde, a las tres y media, visitaron el templo, para orar ante el Santísimo, los Colegios de niñas de las Religiosas Trinitarias y de niñas de don José Balaquer, como también las acogidas en el asilo de las Misioneras.

En la Trinidad
El Santísimo estuvo expuesto durante todo el día, e hicieron vela constantemente dos señoras y dos asiladas del Temple. Por la tarde, a las tres y media, empezó la vela por los alumnos de la escuela Graduada, Colegio de niños de la señorita María Teresa Sastre y colegios de niñas de las señoras Mathew, de la señorita Torrens, de la señorita Mercedes Sureda, de doña Ana Castell y de la señorita Lladó. También hicieron vela las niñas y niños de la Catequesis de Nuestra Señora de los Desamparados. Durante la vela de los pequeños se rezó el Rosario y los Procesos mandados por el Pontífice.

En Hostalets
En la Parroquia de Hostalets, donde hubo continua vela ante Jesús Sacramentado, que permaneció expuesto durante todo el día, se celebró, por la mañana, Misa de Comunión, habiéndose acercado al altar, para recibir el Pan Eucarístico o extraordinario concurso de fieles, entre los que figuraban muchísimos hombres, como pocas veces habíamos visto. Tanto a la función de la mañana como a la de la tarde asistió gran concurrencia; entre ésta había el teniente de Alcalde del distrito, señor Barrera, y el Alcalde pedáneo Sr. Juliá.

En San Francisco
A las ocho de la mañana hubo Misa de Comunión general, que celebró el Muy Rdo. P. Bartolomé Salvá, Provincial de los Franciscanos, como rogativa y, al mismo tiempo, como final de los Ejercicios espirituales que se han celebrado durante la semana última. Comulgaron unas mil personas, entre las cuales figuraba extraordinario concurso de hombres. Durante todo el día hicieron vela ante el Santísimo seis hombres, dos niños, seis niñas y ocho señoras. Por la noche hubo la conclusión de los Ejercicios, predicando el Rdo. P. Juan Cerda, y la función de rogativa, que terminó con solemne procesión por el ámbito del templo; el concurso fué también numerosísimo. Estuvieron encargados de la vela los Terciarios, socios de la Juventud Seráfica y los niños de la Pía Unión Eucarística de San Antonio.

En el Socorro
Hubo Misa de Comunión, acercándose a recibir el Pan Eucarístico unos 210 entre alumnos del Colegio de PP. Agustinos y socios de la Guardia de Honor del Sagrado Corazón de Jesús. Ante el Santísimo, que estuvo expuesto durante todo el día, hicieron vela constantemente cuatro caballeros y seis señoras. Los alumnos del Colegio hicieron vela desde las nueve hasta las doce y media. Por la noche hubo plática a cargo del Rdo. Padre Vicente Menéndez, Director del Colegio de PP. Agustinos.

En Santa Clara
En la Misa de Comunión recibieron el Pan Eucarístico unas cuarenta personas. El Santísimo estuvo expuesto durante todo el día.

En San Jerónimo
Por la mañana, en la Misa de Comunión, repartíase buen número de comuniones. Estuvo expuesto Su Divina Majestad durante todo el día, haciendo vela constantemente cuatro seminaristas. Por la tarde, y durante media hora, hicieron vela los niños que concurren a las clases catequistas que se dan los domingos en el Seminario.

En las Teresas
En este Convento, donde estuvo expuesto, durante todo el día, el Santísimo, coincidió la función de rogativas con solemnes Cuarenta Horas. Desde que fué expuesta Su Divina Majestad hasta las diez de la mañana velaron ante él dos mujeres, y dos caballeros desde las doce y media, hora en que acabó la Misa Mayor, hasta la de la Reserva.

En Santa Magdalena
Estuvo expuesto el Santísimo, en este templo, durante todo el día; viéndose esta iglesia muy visitada.

En el Arrabal
En la Parroquia del arrabal de Santa Catalina se dieron, por la mañana, un millar de comuniones. Durante todo el día, en que estuvo expuesto el Santísimo, hicieron vela dos señoras de la Congregación del Sagrado Corazón, dos jóvenes Hijas de María, dos niñas aumnas de

los Colegios, dos socios del Círculo de Obreros Católicos, dos Congregantes Marianas y dos niños alumnos de las Escuelas. Por la tarde visitaron el templo, con sus respectivas profesoras, la Escuela nacional de niñas de doña Jacinta Morell y los Colegios de niñas de las Hermanas Carmelitas, de las Hermanas Terciarias, de D.ª Catalina Molí, de D.ª Jerónima Serra, de D.ª María Fernández, de D.ª Catalina Savá de la Sra. Martorell, de D.ª Ana Monserrat y las alumnas de las escuelas gratuitas y del Ave María del Colegio de Madres del Sagrado Corazón de Soa Española. También visitaron dicha Parroquia la Escuela nacional que regenta don Gabriel Comas y los Colegios de los Hermanos Carmelitas, de don Manuel Bonet, de don José Palmer y de don Gabriel Marqués. En total eran los alumnos unas 700 niñas y unos 500 niños.

En Santa Cruz
En esta Parroquia, donde por la mañana recibieron la Sagrada Comunión unas mil personas, hicieron vela, durante todo el día, ante Jesús Sacramentado, dos señores sacerdotes, dos caballeros y ocho señoras. Por la tarde visitaron la iglesia todos los Colegios enclavados en la demarcación de esta Parroquia.

En las Reparadoras
En este Convento hicieron vela constantemente varias señoras y varias niñas de las Congregaciones establecidas allí. Estas mismas niñas tomaron parte en el canto del Miserere y en el rezo de la Letanía de Todos los Santos. El pequeño oratorio fué extraordinariamente visitado.

En Capuchinos
En la iglesia de este nombre se repartieron por la mañana unas 375 comuniones. El Santísimo estuvo expuesto durante todo el día, velándose continuamente cuatro Terciarios, cuatro socios de Juventud Antoniana y dieciséis señoras. La función de rogativas coincidió con la conclusión de solemnes Ejercicios Espirituales de la Pía Unión que corrieron a cargo del Rdo. P. Cefirino de Granollers, Guardián de Manresa, y del Rdo. P. Jerónimo de Villarquemado. La plática de la Misa de Comunión fué pronunciada por el Rdo. P. Jerónimo de Villarquemado.

En la Merced
En la Merced, donde comulgaron por la mañana unas 300 personas, estuvo expuesto el Santísimo durante todo el día, haciendo vela ante él, constantemente, cuatro señores pertenecientes a la Cofradía de Nuestra Señora de la Merced.

En San Felipe Neri
Coincidió la función de rogativas con la solemne conclusión de las Cuarenta Horas en honor de la Virgen de Lourdes. Por la mañana comulgaron unas 1300 personas. Celebró la Misa de Comunión el M. I. Sr. D. Miguel Costa, Canónigo, pronunciando adecuada plática. Hubo vela continua a cargo de dos sacerdotes, ocho caballeros y catorce señoras.

En Montesión
En este templo se expuso el Santísimo después de la misa de 7 y media. Se cantó el Miserere.

A las 8 y cuarto hubo misa de comunión.

Durante todo el día hubo vela por las Congregaciones del Sagrado Corazón, Jóvenes Congregantes, Patronato Obrero y señoras del Apostolado, Buena Muerte y Madres Cristianas. Hacían vela seis caballeros y seis señoras.

Por la tarde, a las seis hubo Rosario, sermón por el P. Cuadras, letanías de todos los Santos, Oración del Papa, Bendición y Reserva.

En Santa Fe
Expuesto el Santísimo, de 4 a 6 hubo vela por particulares, rezándose el Rosario y la letanía de todos los Santos. Luego, canto de Miserere, Bendición y Reserva.

En San Antonio de Viana
Hubo, por la mañana, nutridísima Comunión general para obreros y obreras de los Centros nocturnos y diurnos de la Asociación de escuelas de San José, que por la tarde, en número de más de 300, fueron a la Parroquia de San Miguel, donde velaron al Santísimo

cerca de dos horas y media y asistieron a la función de rogativas celebrada en la propia Parroquia. Fué éste un acto muy conmovedor.

Todos dichos obreros y obreras, que forman la Congregación de María Inmaculada establecida poco ha en la iglesia de S. Antonio de Viana, se trasladaron a la Parroquia, profesionalmente y con gran compostura, visitando todos la medalla.

En Santa Catalina de Sena
En esta iglesia, que fué muy visitada, estuvo expuesto el Santísimo durante todo el día.

En Son Rapiña
En la iglesia de este caserío, donde estuvo expuesto todo el día S. D. M., hicieron constante vela dos hijas de María y cuatro señoras y dos caballeros. Por la mañana comulgaron unas 300 personas.

En el Santo Hospital
El Santísimo estuvo expuesto durante todo el día, y hubo vela continua por cuatro personas.

En Molinar de Levante
En la iglesia de este caserío se celebró, por la mañana, concurrencia Comunión general. Hubo vela continua ante el Santísimo, el que estuvo expuesto durante todo el día.

En la Concepción
El Santísimo estuvo expuesto durante todo el día. El templo se vio muy visitado.

Robos y hurtos

Del domicilio de Baltasar Benassar B. Irión, en La Puebla, han sido sustraídos un reloj de acero, un billete de 25 pesetas y 49 pesetas en plata.

Como presunto autor del hecho, ha sido detenido por la guardia civil un sujeto llamado Cristóbal Cladera Benassar (Barreras). Por la Benemerita del puesto de Santa Margarita ha sido denunciado un sujeto presunto autor de la sustracción de una chaqueta que José Mas Simó tenía en una acequia de La Albufera.

La guardia civil del puesto de Palma ha detenido a dos jóvenes autores de una sustracción, consistente en 40 sacos vacíos, perpetrada en la fábrica de ladrillos que don Juan Queriglas Matas posee en Hostalets Noues.

A Jaime Botella Salas le robaron en la fábrica de curtidillos llamada "Ca'n Crema", sita en Sóller, 140 pesetas.

La Benemerita de aquel puesto ha detenido, confeso del hecho, a un joven de 17 años de edad.

La guardia civil del puesto de Palma ha detenido a un sujeto, de 18 años de edad, autor confeso de haber penetrado el día 31 de Enero último en la fábrica de cuerdas de guitarra deshabilitada que don Juan Colom Pérez posee en Molinar de Levante, sustrayendo de ella cinco palmos de plomo de la bomba de un molino, que cortó con un cuchillo, otros dos palmos de cafetería y cuatro sacos vacíos, todo lo cual vendió luego por una peseta.

También se confesó autor, el detenido, de haber vuelto a penetrar en dicha fábrica el día 3 del actual, sustrayendo un trozo de zinc.

Notas de sociedad

De viaje
Ayer salieron para Marsella, a las nueve y media de la mañana, en el vapor "Isleño", don Amador y don Francisco Castañer.

Para Barcelona salieron anoche, a las diez, en el "Rey Jaime I", don Antonio Pérez Granada, don Manuel López Soler, don Mateo Rura Bauzá y don Juan Vila Vila.

Para Barcelona y Salsoda salió también el M. I. señor don José Pou y de Foxá.

También embarcaron para Barcelona, en viaje de novios, el Oficial de Telégrafos don Antonio Font Feliu y su distinguida esposa doña Florentina Villalonga.

Igualmente embarcó don José Villalonga y Olivar.

Ayer llegaron de Barcelona, en el

vapor "Bellver", a las siete de la mañana, don Jaime Mestre Suñer, don Jaime Lladó Roger, don Gabriel Morey Ferrá y don Gabriel Palmer.

También llegó el teniente de Ingenieros don Rafael Blanes y Boyssin.

Procedentes de Ibiza y Alicante han llegado esta mañana, a las ocho y media en el "Cataluña", don Eugenio Valencia, don Manuel Lasso y Señors, don Antonio Claret y don Pedro Ruiz.

El general Weyler en Palma Ayer llegó, en el "Bellver", procedente de Barcelona, el Excelentísimo señor Marqués de Tenerife. El general Weyler regresó por la noche a Barcelona, en el "Rey Jaime I".

Fué despedido en el muelle por el Capitán general señor de Borbón, el Comandante general de Sometanes de Cataluña señor de Carlos, el Director de la "Isleña", señor Simó, y nutrida representación de jefes y oficiales de esta guarnición.

DEL MAR

Entradas
Ayer llegó procedente de Barcelona el vapor "Bellver".

Hoy ha llegado de Ibiza y Alicante, a las ocho y media de la mañana, el vapor "Cataluña".

Salidas
Ayer salieron los vapores "Isleño", y "Rey Jaime I", para Marsella y Barcelona, respectivamente.

Despachados
Hoy debe salir para Barcelona el vapor "Bellver".

Vapores esperados
Mañana deben llegar los vapores "Miramar", y "Mahón" procedentes de Barcelona y Mahón respectivamente.

Boletín religioso

MAÑANA
Santos.—San Cirilo de Alejandría, obispo y doctor, y santa Apolonia, virgen y mártir.

Cuarenta Horas.—Concluyen en Sta. Teresa dedicadas al Purísimo Corazón de María; Exposición a las seis de la mañana y misas rezadas; y al anochecer Rosario, meditación, estación, Te Deum y reserva de S. D. M.

Empiezan en Santa Clara en honor de Ntra. Sra. de Lourdes: A las diez, se bendecirá una imagen de la Inmaculada de Lourdes, se pondrá de manifiesto el Santísimo y se cantará la misa mayor con sermón por el M. I. señor don Mateo Roger, canónigo; por la tarde, a las cinco y tres cuartos, se rezará la Corona de la Virgen, Trisagio Mariano cantado, sermón por el M. I. señor don Miguel Costa, canónigo y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En el Temple, fiesta en obsequio de Santa Apolonia: A las diez, Misa mayor solemne con sermón; por la tarde, a las seis y media, Rosario y conclusión de la novena.

Visita.—A Ntra. Sra. del Rosario, en Santa Catalina de Sena.

Sueltos y noticias

Subasta
A las 11 horas del día 18 del corriente mes se venderán en pública subasta en la casa cuartel de la Comandancia de Carabineros de Mallorca, sita en la calle de Montenegro, número 4, de esta Capital, 44 cetros de hierro que se dan de bajar en la misma por haber sido adoptado un nuevo modelo de dichos efectos.

Edicto
Por la Comandancia de Marina se ha fijado un edicto en el que se da cuenta del siguiente aviso publicado por el Almirantazgo alemán.

"Inglaterra está a punto embarcar numerosas tropas y cantidad de material guerra para Francia contra estos transportes se procederá

con todos medios guerra disponibles. Se aconseja encarecidamente navegación pacífica no se acerque costa Norte y Oeste Francia a causa grave peligro amenaza barcos de ser confundidos con los que sirven fines guerra, se recomienda comercio mar Norte rumbo alrededor Escocia. Lo que se notifica para general conocimiento."

Leche aguada
Por el Inspector señor Fiol ha sido decomisada cierta cantidad de leche aguada que expendía en Magdalena Santandreu domiciliada en Hostalets, y tiene la placa número 239.

Ganado
El "Bellver", trajo ayer de Barcelona treinta y una cabezas de ganado lanar.

De Alicante, ha traído hoy el "Cataluña", cien cabezas de ganado lanar.

Hallazgo
Hace algunos días, fué hallado un bolso de plata conteniendo algunas monedas de plata.

La persona que lo haya extraviado puede pasar por la redacción de este periódico, en donde se le indicará la persona que lo tiene en su poder.

Aviso a los que paden de artritis, reuma, gota, ciática, arenillas, mal de piedra, cólicos, nefríticos, neuralgias, etc. Para curar tan molestas enfermedades tomad la "Piperazina Dr. Grau".

Elisir Collet, remedio de los Dolores

¡¡OJO OJO!!
SOLO POR 15 DÍAS
VENTA DE RETEZOS A MITAD DE PRECIO
Horas de despacho de 8 a 1 y de 3 a 8
ALMACENES SAN JOSÉ

Emanatorio radium es gran remedio descubierta recientemente, para curar artritis, reumatismo, gota, arenillas, y numerosas molestias producidas por ácido úrico. Aguas minerales contra dichas dolencias deben fama a debilísima proporción radium que contienen. Emanatorio, que proporciona aire saturado radium en estado emanación, es infinitamente superior. En Alemania, Suiza, etc., ya no se va a tomar aguas, se va a tomar radium en emanatorios.
Primer emanatorio en España Intituto Sureda, Danús, 4-1.º

ESTOMAGO
Curación del 98 por 100 de las enfermedades del estómago é intestinos con el Elisir Estomacal de Saiz de Carlos. Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo. Tonifica, ayuda a las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la

DISPEPSIA
Las acedias, vómitos, vértigo estomacal, indigestión, flatulencias, dilatación y úlcera del estómago, hipercloridria, neurastenia gástrica, anemia y clorosis con dispepsia: suprime los cólicos, quita la diarrea y disentería, la fetidez de las deposiciones y es antiséptico. Vigoriza el estómago é intestinos, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre. Cura las diarreas de los niños en todas sus edades.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto a quien lo pide.

Radiograma francés
Un radiograma recibido de la Torre Eiffel a las siete de la tarde dice:
"L'Echo de París, califica de contraria a la Declaración de París y a la Convención de La Haya, firmadas por Alemania, el pasar a sangre y a fuego hombres inofensivos, mujeres y niños.
Añade que esto es nueva prueba de locura de los alemanes, y pregunta:
"¿Que dirán de esto los países neutrales amenazados directamente?"

CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA

La guerra europea

DESDE MADRID

Madrid, 7 (5-30)

El Príncipe Salm
En la Secretaría particular del Monarca se ha facilitado una nota a los periodistas diciendo que el Príncipe Salm no ha dado palabra de que no combatirá a los ingleses, sino que por no querer contraer tal compromiso es prisionero de los ingleses.

Lo único que ha prometido es o aprovechar el viaje para reali-

zar una evasión, debiendo presentarse mañana ante las autoridades británicas de Gibraltar.

Comunicado alemán
Nordelsch.—El Cuartel alemán comunica lo siguiente:
"Al Norte de Messiges han sido rechazados los ataques de los franceses contra las posiciones recientemente conquistadas.

En Argona ha fracasado un ataque de los franceses.

En la frontera de la Prusia Oriental han sido rechazados los rusos y en el valle y río de Bzura también,

habiéndoles hecho mil prisioneros y cogido mil ametralladoras."

El cumpleaños del Kaiser
Nordelsch.—Noticias francesas e inglesas dicen que los alemanes quisieron celebrar el cumpleaños del Kaiser con un avance en gran escala convirtiéndose su intención en descalabró. Basta leer los comunicados alemanes del día en que el Emperador de Alemania cumplía 55 años.

Comunicado francés
París.—El comunicado de las diez de la noche dice que los únicos hechos que hay que señalar son:

En Bélgica ha tenido nuestras tropas eficaz tiroeo contra el enemigo.

En el Aisne y al Norte de Massiges hemos progresado ligeramente.

La artillería francesa
París.—El "Bureau de la Presse", comunica que los extractos de las cartas y cuadernos que han sido hallados a los alemanes prisioneros, todas señalan los terribles efectos de la artillería francesa.

Un soldado sajón escribe que en 10 de Septiembre fué colosal el número de compañeros que caye-

ron por grupos en el campo de batalla bajo el fuego de la artillería francesa. Decía, además, que causa espanto y horror ver los efectos de los obuses franceses. Dice que vio cabezas, brazos, piernas y piltrafas volar en todas direcciones, quedando mutilados horriblemente todos los combatientes.

Otro soldado alemán escribe con fecha de 15 de Septiembre: "Hay que reconocer la superioridad de la artillería francesa. Casi todos los muertos y bajas se deben a ella."

Un teniente alemán confirma la previsión matemática de los cañones franceses.

En un cuaderno de un soldado se lee que los franceses han obtenido brillante victoria debida, en primer término, a la excelente artillería.

Un avión alemán vuela sobre Kamt dem

Amsterdam.—El "Telegraph", dice que un avión alemán ha volado sobre Kamdem, dirigiéndose al Oeste.

La batalla de Dormijoeffa
San Petersburgo.—Durante la batalla de Dormijoeffa los alemanes lanzaron numerosos autos blindados contra las tropas rusas, fracasando la maniobra debido a la vigilancia y a la eficacia de la artillería.

Madrid, 7 (1 00)
Parte oficial francés de la tarde
Paris.—El parte de las tres de la tarde dice así:

"En Argonne y en Woebre las baterías francesas han dispersado varios grupos enemigos, incendiando un tren de vagones.

En Als, al noroeste de Homény, derribamos un globo cautivo alemán.

En el resto del frente no hay nada que señalar.

Parte oficial ruso
San Petersburgo.—El parte oficial de hoy dice que en los Cárpas, al noroeste de Ujek, los rusos han aprisionado a tres mil austriacos.

El Zar ha llegado a la línea de combate.

Desmintiendo una noticia
Atenas.—Se desmiente el supuesto matrimonio de la princesa Isabel de Rumania con el Príncipe heredero de Grecia.

Parte oficial montenegrina
Cetigne.—Se ha facilitado a la prensa el siguiente parte oficial:

Los austriacos han atacado con gran energía la Herzegovina, siendo rechazados con grandes pérdidas.

"Los austriacos han bombardeado Cracovitz, Cerutza Loeben.

Un aeroplano austriaco ha bombardeado Cetigne."

Abul Hamid consultado acerca de la guerra
Bucarest.—Se dice, por referencias de Constantinopla, que varios jóvenes turcos han consultado al ex-sultán Abul Hamid acerca de la guerra y que éste les ha aconsejado que pidan la paz si creen que las flotas aliadas pueden forzar los Dardanelos.

Añádese que la noticia ha disgustado a los centros germanos de Turquía, temiendo que los turcos para tener un pretexto y pedir la paz, dificulten sólo flojamente el paso de los Dardanelos cuando los ataque la flota aliada.

Madrid, 7 (16'00)
Aviso de Alemania
"La Gaceta", publica un anuncio de la secretaría de Estado diciendo que el Embajador de Alemania ha participado que por razones de carácter militar convendrá que las tripulaciones de los buques mercantes de países neutrales y que deban tocar en puertos alemanes durante la guerra actual se compongan exclusivamente de súbditos de países neutrales.

También publica una relación de los artículos que el gobierno alemán considerará, durante las hostilidades, como contrabando de guerra.

Parte oficial ruso.—El ataque a Varsovia.—Combates violentos
Londres.—El último parte oficial ruso dice que continúa con gran violencia la batalla en el frente de Varsovia, no habiendo podido los alemanes tomar la ciudad a pesar de su tenacidad.

Los rusos han cruzado el Dzur a 30 millas al oeste de Varsovia.

La lucha al sur es desesperadísima.

Continuamente cargan a la bayoneta ciento cuarenta mil soldados en un frente de doce kilómetros.

Los rusos mantienen sus posiciones en los Cárpas, habiéndose apoderado del desfiladero de Dukla.

En algunos puntos del Este los austriacos progresan, aunque a costa de grandes pérdidas.

El encarecimiento de las subsistencias
Londres.—Continúa en Inglaterra el alza del trigo, habiendo alcanzado ésta a seis chelines (7'50 pesetas) en una semana."

Manifestación de simpatía
Ante la Legación de Bélgica se ha verificado una manifestación de simpatía.

Los pequeños grupos que la formaban, dejaban tarjetas.

Ni la prensa francófila da importancia al acto, que se considera un fracaso.

Rokefeller y la guerra
Berlín.—Se ha constituido una comisión internacional para socorrer a las poblaciones de la Polonia rusa ocupadas por los alemanes.

Los gastos serán provistos por el multimillonario norteamericano señor Rokefeller.

Las bajas en el ejército francés
Berlín.—Se sabe que las bajas en el ejército francés, hasta fines de Enero se elevaban a la cifra de 450 mil hombres.

Noticias del teatro de la guerra austriaca.—Autógrafo
Viena.—En los Cárpas y en

Bulkovina continúa los ataques violentísimos.

En la Polonia y la Galitzia no hay novedad.

La prensa austriaca reproduce el autógrafo que el Emperador Francisco José dirigió al Presidente del Consejo de Austria, enalteciendo los sacrificios del pueblo a pesar de la duración de la guerra y confiando en el triunfo final.

Nafragio
Nueva York.—El vapor "Chesster", naufragó en su travesía de Nueva York a Rotterdam, salvándose sus tripulantes.

El Vaticano y la guerra.—Maniobras de los sectarios.—Inglaterra y el Papa
Roma.—Se trata de cierta maniobra del sectarismo internacional, en el hecho, que recoge la prensa liberal italiana, relativo a la polémica establecida en la prensa francesa acerca de la supuesta desfavorable actitud del Papa con respecto a la causa de Francia.

El Colegio canadiense ha ofrecido un banquete al Ministro de Inglaterra en el Vaticano, al cual asistió la colonia británica y varios prelados.

El Superior del Colegio hizo un discurso, expresando la satisfacción de los católicos al ver restablecidas las relaciones entre el Papa y Jorge V.

El Cardenal Mercier sigue prisionero
Paris.—La prensa asegura que el Cardenal Mercier sigue estando prisionero en su palacio arzobispal.

El Ministro de Estado belga sale para Madrid
Paris.—El Ministro de Estado belga ha salido de El Havre para Madrid, llevando cierta misión ante el Gobierno español.

Torpedero cañoneado
Copenhague.—Un torpedero alemán ha encallado en la isla de Moen.

Alemania en Cireneica
Roma.—Noticias oficiales confirman que varios oficiales alemanes se encuentran en el interior de Cireneica.

Alemanes instruyéndose
Londres.—Un norteamericano que ha atravesado Bélgica dice que en Lieja hay noventa mil alemanes que se están instruyendo, con el propósito de enviarlos en Julio al campo de batalla.

Para combatir a los aviadores aliados
Londres.—"The Daily Mail", dice que los cañones de marina más ensayados, los han llevado los alemanes a Amberes para combatir a los aviadores aliados.

Entrevista con el Arzobispo de Paris.—El Papa y Francia
Paris.—"Le Gaulois", publica una entrevista con el Arzobispo de Paris.

Respecto a las declaraciones del Pontífice y al sentido que debe dárseles, dijo el Arzobispo que éstas entrañaban condenación para los alemanes y ensalzamiento a la grandeza de Francia.

Los telegramas que ha dirigido el Papa a los jefes de Estado, demuestran la simpatía que tiene por los aliados católicos.

Añade Monseñor Amette que los aliados pueden seguir los consejos espirituales del Pontífice.

Estas noticias las damos a título de información.

Declaraciones del coronel Garibaldi.—La actitud de Italia
Paris.—El periódico "Le Temps", publica unas declaraciones del coronel Garibaldi.

En dichas declaraciones, afirma el coronel Garibaldi que todos los esfuerzos hechos por el Príncipe de Bülow para que Italia intervenga en el conflicto europeo en favor de Alemania han fracasado por completo.

"La opinión unánime en Italia dice—es de no intervenir a favor de ninguno de los beligerantes. Si Italia se pone al lado de Alemania estallarían graves desórdenes en toda la Península.

No vale la pena—ha terminado diciendo—de ocuparse en las supuestas maquinaciones germanófilas difícilmente sostenidas por el dinero alemán.

De esta mañana
Madrid, 8 (5'30)
Último parte oficial francés
Paris.—El parte oficial de las once de la noche dice que del día 6 al 7 en la región de Nieuport los franceses rechazaron pequeños ataques.

De la jornada del día 7 sólo hay que señalar el bombardeo a un barrio de Soissons.

Comunicado del Cuartel general alemán
Norddeich.—(Radiograma).—Comunica el Cuartel general alemán que al sudoeste de Ipres los alemanes tomaron una trinchera, capturando dos ametralladoras.

En el canal de La Bassée los franceses entraron en una trinchera alemana donde sigue la lucha.

En todos los frentes oriental y occidental, sólo han habido cañoneos.

El Kaiser visitó ayer las trincheras de Gensoz.

Comunicado del Estado Mayor turco
Norddeich.—(Radiograma).—El Estado Mayor turco comunica que las vanguardias turcas han llegado a la región este del canal de Suez, entablado lucha en las cercanías de Ismailia y Cantara, cuyo resultado es indeciso todavía.

Noticias de Montenegro
Cetigne.—Las baterías austriacas han bombardeado las posiciones del Drípa, cerca de Durawa, siendo acallados por la artillería montenegrina.

Tres aeroplanos austriacos han bombardeado Antivari especialmente los muelles, escapándose con dirección a Cattaro.

Comunicado de la Colonia del Cabo Gibraltar.—Comunican de Pretoria que han sido rechazados los alemanes que atacaron Cacamas al sur de la colonia alemana del África oriental, haciéndoles nueve muertos y treinta heridos.

Crucero japonés a pique
Londres.—Comunican de Tokio que en aguas de Méjico se estrelló contra un arrecife no marcado en los mapas, el crucero japonés "Asama", de 10.000 toneladas.

Buques mercantes norteamericanos
Londres.—Dicen de Washington que el embajador alemán ha manifestado que los submarinos alemanes no molestarán a los buques yanquis cargados con víveres para la población civil de los países enemigos.

Las medidas de Alemania acerca la navegación marítima.—Indignación mundial.—Lo que dice la prensa
Paris.—En la torre Eiffel se recibieron radiogramas dando cuenta que la prensa norteamericana, italiana y escandinava participa de la indignación producida en todos los países neutrales por las recientes medidas marítimas adoptadas por Alemania.

En "Le Petit Journal", el señor Pichon dice que las grandes potencias neutrales no dejarán de protestar, ni permitirán que Alemania cometa nuevos actos de piratería.

"The New York Herald", en su sección marítima cree que Alemania quiere astusar al comercio de los Estados Unidos con objeto de inducirles a imponer la paz entre los beligerantes.

La fiesta del cañón de 75 milímetros
Paris.—Se ha celebrado hoy la fiesta del cañón de 75 milímetros, la cual ha tenido un gran éxito.

Numerosas señoras vendían una preciosa medalla recuerdo del famoso cañón.

La recaudación ha sido enorme. Se destinará a mejorar la situación de los soldados combatientes.

Las rogativas "pro-pace,"
Madrid, 7 (16'00)
En Madrid
En la Catedral se han celebrado las rogativas "pro-pace", predicando el canónigo Morán, que asistió a la guerra.

Asistió el Obispo de Madrid-Alcalá y gran gentío.

En la Capilla Real predicó el P. Calpena.

En todos los templos se ha expuesto el Santísimo.

En la iglesia de San Martín se destaca la imagen de Virgen de Lourdes con la Bernadetta.

Reina mucho entusiasmo.

Madrid, 8 (1'00)
En Oviedo
Oviedo.—Se ha celebrado un mitin pro-paz.

También en todas las iglesias se han celebrado rogativas para la paz. Se han visto muy concurridos.

A las misas de comunión, han acudido muchos fieles.

En la misa de comunión que se

celebró en la Catedral, ofició el Obispo, pronunciando elocuente plática el canónigo magistrat.

En Toledo
Toledo.—Se han celebrado las anunciadas rogativas para impetrar del Señor la paz de Europa.

En la misa de comunión general de la Catedral y en la Reserva de la tarde, ofició el Cardenal Primado.

En Segovia
Segovia.—Se han celebrado rogativas para la paz.

Ha oficiado el Obispo.

En Zaragoza
Zaragoza.—Se han celebrado rogativas para impetrar del Altísimo la paz en Europa.

Todas las iglesias se vieron muy concurridas.

En la Catedral ofició el Excelentísimo señor Arzobispo, asistiendo las autoridades.

En otras provincias
De todas las provincias de España recibimos telegramas dando cuenta de haberse celebrado rogativas, viéndose muy concurridos los templos.

De Portugal
Madrid, 8 (1'00)
De Lisboa.—Regularización de la exportación.—Arresto levantado
Lisboa.—El gobierno, en vista de la escasez de ganado, regularizará la exportación del mismo.

Ha sido levantado el arresto a todos los monárquicos, a excepción de seis sargentos.

De Provincias
Madrid, 8 (1'00)
De Zaragoza.—Banquete
Zaragoza.—En el Ateneo han sido obsequiados con un banquete los oradores que han tomado parte en las conferencias celebradas sobre las zonas neutrales.

Asistieron trescientos comensales.

El señor Río Villanueva ofreció el banquete a los conferenciantes enalteciendo el éxito conseguido.

Don Marcelino Isabal cantó un himno a Aragón diciendo que el pueblo aragonés quiere que la política sea honrada y defensora de los intereses de la Patria.

Consejo de Ministros
Madrid, 7 (16'00)
En la Presidencia
El Consejo celebrado en la Presidencia duró dos horas.

Ocupáronse los Ministros en la marcha de las tareas parlamentarias.

Esperan que el miércoles termine en el Senado la discusión del proyecto de escuadra y la interpección del Sr. Navarrete, a lo cual seguirá la interpección del señor Parrés.

En el Congreso, durante la semana próxima se impulsará la discusión de los proyectos económicos, aunque se hará un pequeño paréntesis para el Carnaval, cuya duración acordará el señor González Besada con los jefes de los partidos.

El señor Lema informó de los telegramas recibidos del Extranjero, especialmente de Méjico.

Se aprobaron los siguientes expedientes:

Uno de Gracia y Justicia para la rehabilitación de varios títulos de España; otro concediendo dos indultos de penas leves; un decreto aclarando y adicionando disposiciones sobre la libertad condicional y un proyecto de ley fijando la residencia a los libertos que tengan que extinguir otras penas.

Dos créditos de Hacienda extraordinarios, importando 45.000 pesetas, para satisfacer los gastos del capelo cardenalicio del Arzobispo de Toledo y gastos de viaje a Roma de los cardenales y otro importando 188.306 pesetas para el pago de ejercicios cerrados del Ministerio de Estado.

Uno de Fomento concediendo una subvención para la Junta de obras del puerto de Ceuta y Melilla.

Y uno de Instrucción referente al arrendamiento de locales para escuelas.

Antes del Consejo, visitaron al señor Dato los diputados por Pontevedra para pedir el indulto de la pena de muerte para los dos reos de Rivadavia.

De Marruecos

Madrid, 7 (1'00)
Vuelco de un i lanceo.—Militares ahogados:
Tetuán.—En el río Martín, a caudal de la fuerte corriente, zozobró una lancha que conducía al teniente señor Ondategui, al sargento Antonio Martínez, al cabo Angel Ramírez y al corneta Emiliano Gálvez ahogándose todos ellos.

Los cadáveres han sido extraídos. Salvóse milagrosamente un hermano del teniente Ondategui.

Del Extranjero

Madrid, 7 (5'30)
De Malta.—Ingeniero inglés fallecido
Malta.—Ha fallecido el ingeniero inglés Mr. J. hn.

Madrid, 8 (1'00)
Cardenal fallecido
Roma.—Ha fallecido el Cardenal Tecci que fué nombrado en el Consistorio de Mayo de 1914.

El hundimiento del "Alfonso XIII,"

Madrid, 7 (16'00)
De Bilbao.—Para la flotación del "Alfonso XIII,"
Bilbao.—Zarparon para Santander tres vapores albiges y otro de la Junta del Puerto para auxiliar en los trabajos para poner a flote el Alfonso XIII.

Madrid, 8 (1'00)
De Santander.—Llegada del Marqués de Comillas
Santander.—En el tren correo llegó ayer el Presidente de la Junta de Gobierno de la Compañía Transatlántica Española señor Marqués de Comillas, acompañado del señor Sestrútegui y otros.

A mediodía visitaron el casco del "Alfonso XIII", lamentándose de que el buque se perdiera en esa forma, no comprendiendo las causas que motivaron la catástrofe.

El señor Marqués de Comillas decía que no podía comprender que las causas del hundimiento fuera un descuido, porque si así fueran estimaría aún más lamentable la pérdida del buque.

Impresión de los ingenieros
Santander.—La impresión que respecto al hundimiento del "Alfonso XIII", tienen los ingenieros bilbaínos son pesimistas, pues consideran que es muy difícil de salvarlo por carecerse de elementos.

Las Cortes

Madrid, 7 (1'00)
SENADO
La sesión en el Senado se abre a las tres y tres cuartos, bajo la presidencia del Sr. Guzmán.

El Sr. Parrés ruega al Gobierno que le permita explicar la interpección relativa a estrechar nuestras relaciones comerciales con América latina.

El Sr. Dato le ofrece turno para cuando se apruebe el proyecto de escuadra.

Se entra en la orden del día.

Se toma en consideración la proposición del Obispo de Solsona pidiendo el aumento del crédito consignado para la reparación de templos, y se pasa a la discusión del proyecto de escuadra.

El señor Amós Salvador trata de la aplicación de los hidroplanos a las bases navales y aboga para que antes de construir una escuadra defendamos las costas y se haga un ejército terrestre poderoso, que es la verdadera defensa nacional.

El Ministro Sr. Miranda se reserva el contestarle para cuando pronuncie su discurso. El general Concha consume el segundo turno y dice que España está necesitada de ejército de tierra y mar. Estima necesarias tres escuadras para la defensa nacional y aboga para que se construyan grandes acorazados y un barco conductor de petróleo, que se sustituya el "Giralda", con virtúdadole en buque hospital, que se construyan veinte submarinos de diversos tipos y que en vez de destruyers se construyan torpederos y que éstos se construyan en los astilleros, en diques asillados.

Le contesta el Sr. Mochales, suspendiéndose el debate.

Se pasa a la interpección explicada por el Sr. Navarrete, en la cual el Sr. Sedó interviene largamente, quedando en uso de la palabra cuando se levanta la sesión por la avanzada de la hora.

CONGRESO

Se abre la sesión a las cuatro de la tarde, bajo la presidencia del señor González Besada, notado e desanimado.

El Sr. Soriano censura la prohibición del mitin de Madrid y afirma que un mitin de simpatía a Bélgica no podría prohibirse sin la suspensión de las garantías.

El Sr. Sanchez Guerra justifica la prohibición de los mítines de Barcelona y Madrid porque en la convocatoria de los mismos se decía que se protestaría de la barbarie alemana.

Se promueve un pequeño debate predominando el criterio del Gobierno.

Se entra en la orden del día poniéndose a discusión el problema de las subsistencias, en la que intervienen los Sres. Marques de Frontera, Cortina, y el barón de Velasco, que lo hace brevemente, y se suspende la discusión.

Se aprueba un dictamen concediendo pensiones a los supervivientes de la guerra de Africa de 1859, y se levanta la sesión.

Noticias varias

Madrid, 7 (16'00)
Conferencia por el jefe del Gobierno
La prensa afecta al Gobierno da la noticia de haber aceptado el señor Dato el dar una conferencia en la Casa del Pueblo.

Con tal motivo le colma de ditirambos.

A la conferencia, la dará, probablemente, cuando se cierren las Cortes y versará sobre asuntos sociales.

Mitin clandestino
En la Casa del Pueblo el partido radical celebró, clandestinamente, el mitin a favor de los aliados, habiendo, entre otros, los señores Sánchez Robledo y Albarnoz.

"El Radical", relata el acto con gran extensión bajo el título de "A pesar del Gobierno se celebra el mitin."

Madrid, 8 (1'00)
Fallecimiento
Por la tarde falleció el Padre Matia, secretario de la Congregación del Corazón de María.

DE ESTA MAÑANA

Madrid, 8 (5'30)
LAS ROGATIVAS "PRO-PACE."
En Roma
Roma.—El Pontífice bajó a la iglesia de San Pedro seguido de la corte de guardias nobles, para asistir a la ceremonia "pro-pace."

Permaneció arrodillado durante el acto, al cual asistieron todos los cardenales y el cuerpo diplomático y los Embajadores de España, Alemania, Bélgica, Austria e Inglaterra.

El vicario de Roma bendijo con el Santísimo a la concurrencia que se contaba en cincuenta mil fieles.

En Paris.—Gran concurrencia.—Discurso del Cardenal Amette
Paris.—Se han celebrado hoy domingo las funciones de rogativas para obtener la paz ordenadas por el Papa.

Con tal motivo, todos los templos se han visto en extremo concurridos.

En Notre Dame, presidió las funciones el Cardenal Arzobispo de Paris, Monseñor Amette.

El concurso era inmenso, figurando entre él muchos militares de todas graduaciones.

El Cardenal pronunció un discurso.

Dijo que en las oraciones ordenadas por el Pontífice se pide que la paz sea duradera.

Añadió que el Papa agotó todos los recursos que estaban a su alcance para impedir la guerra.

Agregó que la paz que desea el Pontífice se firmará cuando se reparen todas las injusticias cometidas y al reparación—afirmó—sólo puede conseguirse con la victoria de los aliados sobre sus enemigos.

Después de su discurso, el Cardenal leyó en alta voz la oración compuesta por el Papa expresamente para la función de ayer.

Por último Monseñor Amette dió la bendición con el Santísimo.

Prensa Asociada

DESDE BARCELONA

Barcelona, 8 (3'30)
El Obispo en los Desamparados
El Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis dijo ayer una misa en la iglesia de los Desamparados, a la que asistieron muchos valencianos.

Las rogativas
Terminada la misa, que cantó en los Desamparados, el Rvmo. señor Reig se dirigió a la Catedral Basílica para asistir a las rogativas pro-paz.

En las demás iglesias se hicieron también rogativas, asistiendo muchos fieles.

Almuerzo
El Prelado almorzó con el Rector de la Universidad.

El mitin de simpatía a Bélgica
A la hora en que debía celebrarse en el teatro Soriano el mitin de simpatía a Bélgica fué prohibido por el Sr. Gobernador civil.

Con tal motivo se formaron varios grupos en el Paralelo, frente al referido teatro.

Después llegó, en automóvil, la comisión organizadora, dirigiendo la palabra, a los grupos, desde el auto, los señores Guerra y Río.

La policía obligó los oradores a suspender el discurso.

El público entonces prorrumpió en ¡vivas! ¡muera!

La Guardia civil dió algunas evoluciones y después los grupos se marcharon, recorriendo varias calles dando vivas a Bélgica.

La policía disolvió a los grupos. Fueron detenidos tres de los manifestantes.

En el monumento a Robert aparecieron varios retratos de Ferrer Guardia, siendo arrancados por la policía.

La Comisión organizadora presentará una demanda contra el Gobernador por no haber éste permitido la celebración del mitin.

Festival a beneficio de la Cruz Roja austro-alemana.
Ayer, en el Palacio de Bellas Artes, se celebró un festival, organizado por el Ateneo Tradicionalista, a beneficio de la Cruz Roja austro-alemana.

Asistieron unas diez mil personas y se recaudaron diez y ocho mil pesetas.

Explosión de petardos
Anoche explotaron tres petardos que habían sido colocados en los ralles de los Tranvías.

Palou Gari

ULTIMAS NOTICIAS

DESDE MADRID
La guerra europea
Madrid, 8 (9'55)
La lucha entre rusos y alemanes
Poldhu.—(Radiograma).—Un comunicado oficial de San Petersburgo dice que continúa la batalla en la orilla izquierda del Víctula, con violentos duetos de artillería.

Añade que, a pesar de los contraataques de los alemanes, los rusos, no sólo conservan las posiciones de la orilla izquierda del Bzura, cerca de la desembocadura de éste, sino que han tomado la ofensiva, habiéndose apoderado de la aldea de Vitkowitz, importante punto estratégico.

Prensa Asociada

Espectáculos

Lirico
Funciones de cinematógrafo.
Balear
Compañía de opereta.
Función para hoy.
A las seis y media.—Tenorio musical.
A las ocho y media.—Los quékeros.

Círculo de Obreros Católicos
Sesiones de cinematógrafo todos los días.

Protectora
Funciones de cinematógrafo todos los días.

Victoria (Arrabal)
Sesiones de cine todos los días.

NOTA.—Nuestros anuncios de espectáculos públicos no indican recomendación alguna de tales funciones; y no sólo es así, sino que nos reservamos plena libertad de censura para cuanto creamos no estar ajustado a nuestras creencias religiosas y a las sanas costumbres.

Prensa Asociada

Vapores Correos Italianos
 con el gran servicio para
Montevideo y Buenos Aires
 Servicio rápido semanal combinado entre las compañías
Navigazione Generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce
 Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant y telegrafía Marconi en todos sus buques

COCINA A LA ESPAÑOLA
 Próximos salidas de Barcelona:
 Navegacione Generale Italiana Principe Umberto 11 Febrero
 Id. id. Re Vittorio 25 Febrero
 La Veloce Duca di Genova 4 Marzo
 Lloyd Italiano Principessa Mafalda 14 marzo
 Navi azione Generale Itali no Regina Elena 25 marzo

Para más informes:
 Para despacho de los pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los Sres. Selom y P. Illán.—Plaza de la Libertad, 3.
 Para despacho de pasajes de 3.ª clase y carga a D. Miguel Ordinas.—Plaza de la Libertad núm. 17, Palma de Mallorca.

Pastillas ALEMANAS
 del Doctor **Swanter** de Berlín

La generación actual bendice a Swanter y las vendidas esculpirán su nombre en letras de oro, por curar sus dolencias de las vías respiratorias con sus maravillosas PASTILLAS ALEMANAS de modo tan rápido y eficaz como jamás hubiera podido soñarse.
 Tan eficaces son, que, una vez ingerida la primera pastilla, aquella tos ronca, sofocante, que produce vértigos y dolor de pecho, cesa al momento; aquella disnea terrible, causada por congestión bronquial, se calma enseguida, facilitando la expectoración y descomprimiendo los bronquios rápidamente. Son preventivo infalible contra las Pulmonías y la panacea eficaz para sus convalecencias, abreviándolas y evitando sus fatales consecuencias. Sus principios aromáticos y antisépticos, cual torrente de aire vigorizador, penetran por el interior del organismo, destruyendo todos los gérmenes morbosos que lo infectan.
 Enfermos: Pedid, exigid siempre, si queréis curaros, Pastillas Alemanas. A 1'50 pesetas caja.
 Venta en todas las farmacias.
 Depósito exclusivo para Baleares: Sucesores de BOSCANÁ, droguería farmacéutica.

Línea Pinillos
 Línea de la América del Sur
 Para Santos, Montevideo y Buenos Aires saldrá de Barcelona el día 4 de Febrero el vapor
Barcelona Príncipe de Asturias
 y el día 17 de Febrero
Línea de las Antillas
 Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Matanzas saldrá de este puerto, el día 11 Febrero el vapor
Balmes
 Admitiendo carga y pasajeros.
 NOTA.—La carga previamente comprada se recibirá en lancha hasta el día 10.
Línea de los Estados Unidos
 Para New York, New-Orleans y Galveston saldrá directamente de Barcelona el día 25 de Febrero el vapor
Martin Saenz
 admitiendo carga y pasajeros
 Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía **SEÑORES PLANAS, PIZA y C.ª S. en C.**
 San Miguel, 29, Palma

TIP. «LA ESPERANZA». Lonjeta, 11.—PALMA DE MALLORCA

EGMAR
 DE ALAMBRE ESTIRADO
 ES LA VERDADERA LÁMPARA IRROMPIBLE Y ECONOMIZADORA.
 Calidades comprobadas por hechos

DE VENTA EN LAS SIGUIENTES CASAS DE PALMA
 Braulio González, Palacio, 25.—José Cortés, El Águila, Brossa, 30.—Miguel Amengual, Santo Domingo, 46.—Antonio Cabot, Lonja, 14.—Bartolomé Fuster, Colón, 9 y 11.—Juan Gomila, Marina, 5 y 7.—José Aguiló Borne.

Remeys segus y ben provats
 XAROP VERMÍFUGO.—Preparat amb herba mallorquina. Cap altre sen troba mes segur per meta es cuchs y per doná bon colós y molta de gana a n'els infants malaltiosos.
 CALLICIDA SUREDA.—Sense moléstia fa desaparèixe es calls, uys de poll y ses demés dureses de's peus.
 PASTILLAS SUREDA.—Curan de rei se tossina, mentenen fresca se boca, agradable s'alé evitan al fumadós les moléstias dels mals tabacs.
 Sense pigues, barts, ni cap lletjura, quedan ses senyorettes que se rentan cada dia amb AIGO OXIGENADA SUREDA.
 Es Bragués més ben perfeccionat y millora instruments de CIRUGIA, se troben a se POTEGARIA den SUREDA y LLITERAS.
 De venta al por major.—Farmacia d'es seu preparador **COSTA D'EN BROSSA, NÚM. 9—PALMA DE MALLORCA**

LLOYD SABAUDO
 El día 27 de Enero saldrá de Barcelona, directo para **Buenos Aires**
 el nuevo vapor de 14.000 toneladas, de gran marcha,
PRINCIPE UMBERTO
 Realizando la travesía en QUINCE DÍAS.
 Camarotes espléndidos en 1.ª clase.—Tres puentes de paseo
 Jardín de invierno—Telégrafo Marconi
 Segunda clase económica a PRECIOS REDUCIDOS
 Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesas
Cocina Española
 El día 28 de Febrero saldrá para igual destino el vapor
PRINCESA MAFALDA
 Para informes en Palma: Damián Bennasar, Calle del Mar, 49-1.ª

Las ENFERMEDADES de REUMA
 se curan radicalmente y se alivian completamente los dolores en 48 horas
Tratamiento Paraguayo Gabinete
 Sucursal n.º 2, Cos del Bou, 18 pral. Tarragona
 Consultas todos los Martes y Miércoles de 9 a 12 y 3 a 5.
 SUCURSAL NÚM. 1
 Calle Gater, 5, pral, Palma Mallorca
 C.ª central, Aviñó, 18 pral., Barcelona

De gran interés para las
“SEÑORAS,”
 de las conferencias benéficas para los pobres
 Géneros para la confección a precios baratísimos
 Las mejores telas de lencería, bordados, puntillas, corsés, paraguas etc. etc.
Todo se liquida por cesar en el negocio
La Onza de Oro Banch de S'oli

Liga de Propietarios de líneas Urbanas
 Habitaciones para alquilar

CALLE O PLAZA	NÚM.	PISO	INFORMES	OBSERVACIONES
San Bartolomé	32	pral.	Colón, 23 bajo	Mucha cpdad., con vista a la de Jaime 15
Málaga C'an Capas	14	1.º	Brossa, 19 1.º derecha	mucha capacidad
San Magín		1.º	Brossa, 19, triplicado ent.	4 dms. huerto, jardín, molino dte. cda
Pise	1	cochera	Ribera, 11-1.º	cuzara, agua abundante
C. S. Francisco	19	1.º	P. S. Francisco, 1, balneario	mucha capacidad y comodidades
Concepción	32	1.º	Concepción, 11, pral.	mucha capacidad
Vileta (S. Anglada)	bajo y	alto	Juanot Colom, 32-1.º	7 dor. Jardín, 2 cuartos. Almendral.
Call	42	1.º	Call, 17	mucha capacidad y agua
Alfarería		2.º	Alfarería, 42	mucha capacidad, 6 cuartos dormitorios
Maladero	30	cochera 1.º d.	Cofradía, 4-1.º	Mucha capacidad, reciente construcción

Véase relación general en el dozellio social: calle de Brossa 16, triplicado, pral. derecha.

Servicios de la Compañía Trasatlántica
LÍNEAS AL RIO DE LA PLATA Y AL BRASIL
 El vapor **Infanta Isabel de Borbón** saldrá el día 4 de Febrero de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
 El vapor **P. de Sarrástegui** saldrá el día 16 de Febrero de Bilbao Santander, el 17 de Gijón 18 Coruña el 19 de Vigo, el 20 de Lisboa y el 23 de Cádiz, para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.
LÍNEAS A ANTILLAS MÉJICO, NEW-YORK Y COSTA FIRME
 El vapor **Montserrat** saldrá el día 23 de Febrero de Barcelona, el 25 de Valencia, el 26 de Málaga y el 28 de Cádiz, para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.
 El vapor **Alfonso XIII** saldrá el 16 de Febrero de Bilbao, el 19 de Santander y el 21 de Coruña para Habana, Veracruz y Tampico. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana.
 El vapor **Manuel Calvo** saldrá el día 10 de Febrero de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón y Colón, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje, con trasbordo para Veracruz, Tampico Puerto Barrios, Carriagena de Indias, Maracaibo, Coro, Cumana, Garupano, Trinidad y Puertos del Pacífico.
LÍNEA DE FILIPINAS
 El vapor **Alicante** saldrá el día 3 de Febrero de Barcelona, para Port-Said Suez, Colombo, Singapore, Ilo-Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa Oriental de Africa de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.
LÍNEA DE FERNANDO PÓO
 El vapor **Isla de Fany** saldrá el día 2 de Febrero de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante y el 7 de Cádiz, para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Póo.
 Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasaje a quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.
 Informar en Palma: Sres. Jaime M. Granada y C.ª S. en C.—Plaza de Antonio Maura, 4.

Compra
 Se desea adquirir una finca de 15 a 20 cuarteradas, con huerto, habitación para el señor y próxima a los caseríos inmediatos a Palma. Se admiten proposiciones por escrito en el Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, 10.

Sellos de goma y de Metal
 Se confeccionan a precios económicos, de toda clase de modelos y dibujos, propios para Herreros, Carpinteros, Peluqueros, Carniceros, Pintores, Ebanistas, Marmoles, Veterinarios, Asociaciones, etc. etc. etc., como también.
Rótulos de esmalte

Imprentillas
 Sellos para embalajes
 Fiestones
 Etiquetas de relieve
 Fichas de metal
 Medallas-Distintivos
 Cajas rotuladoras
 Papel con membretes en relieve especialidad en
SELLOS BICOLOR
 Sellos para lacte y todos cuantos artículos se deseen del ramo.
 Plaza Santa Eulalia, 10

Tarjetería y Resmillería
LA ESPERANZA
 Lonjeta, 11

Correo de Mallorca se vende en Madrid en el kiosco de "El Globo", Calle de Alcalá, frente a las Calatravas.

Centro de Anuncios
Miguel Serra y Bennasar
 Plaza de Santa Eulalia, 10 • Palma de Mallorca

Exclusiva para anuncios, reclamos, comunicados, esquelas mortuorias, encaje de impresos, etc., etc. en los periódicos

Diario de Palma **La Última Hora**
Correo de Mallorca
 y Revista de la Cámara Agrícola Balear

Fijación de carteles y reparto de prospectos